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PoliĐe de l’eŶviƌoŶŶeŵeŶt  

Un jeu de dupes ? 

 

 

Une mission d͛audit CGEDD/IGF est en cours et parmi ses champs d͛eǆpeƌtise figure le 

rapprochement des services territoriaux AFB/ONCFS. La sortie de son rapport est imminente 

;seĐoŶde ƋuiŶzaiŶe d͛avril semble-t-il). 

 

EŶ atteŶdaŶt Đe doĐuŵeŶt stƌatĠgiƋue pouƌ l͛aveŶiƌ de Ŷos ŵissioŶs, le 
diƌeĐteuƌ gĠŶĠƌal de l͛ONCFS sğŵe le tƌouďle. AiŶsi, loƌs de son  

intervention liminaire au dernier comité technique de son établissement 

Ƌui s͛est tenu le 29 mars dernier, Olivier Thibault a exposé aux O.S 

différents scénarios pouƌ l͛aveŶiƌ de l͛ONCFS à savoir :  

- la mise en place de deux établissements complémentaires (l͛un dédié à la police et l͛eǆpeƌtise de 
la nature = ONCFS + SD AFB qui serait capable de donner des prescriptions et de les contrôler et 

l͛autre regroupant toutes les autƌes aĐtivitĠs de l͛aĐtuelle AFB) ; 

- la fusion des établissements ;eŶ pƌĠĐisaŶt Ƌue seloŶ lui, le tiŵiŶg idĠal d͛uŶe fusioŶ auƌait ĠtĠ à 
la ĐƌĠatioŶ de l͛AFB et Ƌu͛aujouƌd͛hui vu les diffiĐultĠs iŶteƌŶes à l͛AFB cela semblait compliqué) ; 

- le statu quo vis-à-vis de la situation actuelle eŶ pƌĠĐisaŶt Ƌue si ƌieŶ Ŷ͛Ġtait fait à l͛ONCFS, il 
allait disparaître). 

 

Lors de cette intervention, le diƌeĐteuƌ de l͛ONCFS a déclaré aux représentants du personnel que 

le ŵoŵeŶt Ġtait stƌatĠgiƋue pouƌ la vie de l͛ĠtaďlisseŵeŶt. Il a laissé entendre que la position du 

ministère ;Ƌu͛il soutieŶt !) était de rendre les établissements publics AFB, ONCFS et Agences de 

l͛Eau non concurrents et complémentaires. En cela, le premier scénario satisferait cette position.  
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Encore selon lui, vis-à-vis de la tutelle, jamais la ƌĠfleǆioŶ Ŷ͚avait ĠtĠ aussi pƌoĐhe d͛aƌƌiveƌ à uŶ 
établissement public régalien qui regrouperait la police des espaces terrestres et aquatiques. Il a 

ajouté ĠgaleŵeŶt Ƌu͛il allait se battre pour cet objectif.  
 

Après avoir pris connaissance de ces informations par le biais de nos collègues élus de la branche 

milieux et faune sauvage du Sne-FSU, nous avons alerté le directeur général de l͛AFB sur ces 

déclarations et lui avons demandé de réagir.  
 

Enfumage ou pas ?  
 

Christophe Aubel, après avoir pris contact avec son homologue 

de l͛ONCFS, nous a répondu en temporisant. S͛agissaŶt des 
ĠveŶtuelles dĠĐlaƌatioŶs du DG de l͛ONCFS, ce dernier ne 

reĐoŶŶaît Ƌu͛uŶe paƌtie de ces propos, il conteste en effet tout 

positionnement de la tutelle mais confirme bien le reste des 

dĠĐlaƌatioŶs eŶ pƌĠĐisaŶt Ƌu͛il Ǉ a eu un débat en séance 

autour des 3 options.  Ce que démentent nos collègues 

présents sur place puisƋu͛il s͛agissait  d’uŶe iŶfoƌŵatioŶ de sa 
part en début de CT. 
 

Notƌe diƌeĐteuƌ gĠŶĠƌal Ŷous iŶdiƋue ĠgaleŵeŶt Ƌu͛Olivieƌ Thiďault a ajoutĠ Ƌu͛il pensait que ce 

serait « une erreur de rester sur le statu quo et que les services départementaux passent en 

dessous de la taille critique » et Ƌu͛il espĠƌait « que les décisions permettront in fine de ne pas 

garder des établissements publics en compétition ». 
 

En ce qui le concerne, Christophe Aubel nous confirme ce qu͛il a pu dĠjà dĠĐlaƌeƌ à savoiƌ Ƌue « le 

projet d’ĠtaďlisseŵeŶt, Đoŵŵe le COP eŶ Đouƌs de pƌĠpaƌatioŶ iŶtğgƌeŶt ďieŶ les ŵissioŶs de poliĐe 
daŶs Đelles de l’AFB Đaƌ elles foŶt paƌties de nos missions, la loi le dit.» Il ajoute que le rapport de la 

mission « pourrait évoquer plusieurs scénarii, parmi ceux-Đi pouƌƌaieŶt figuƌeƌ Đeux Ƌu’a ĠvoƋuĠ le 
DG de l’ONCFS ŵais aussi d’autƌes ;Unité de Travail Commune…Ϳ. A ce jour, Ŷous je Ŷ’eŶ sais pas 
plus, ŵais je peux vous assuƌeƌ Ƌue la tutelle Ŷ’a expƌiŵĠ auĐuŶe pƌĠfĠƌeŶĐe suƌ tout Đela. » 
 

Dans le même temps, le Sne-FSU a interpellé le cabinet du ministre qui a déclaré récuser ces 

pƌopos. EŶ atteŶte aussi du ƌappoƌt CGEDD/IGF, le ŵiŶistğƌe Ŷ͛a pƌĠdĠfiŶi auĐuŶe oƌieŶtatioŶ. 
 

Ces paroles et ces débats foŶt d͛autaŶt plus ĠĐhos Ƌue 

ces dernières années l͛ONCFS semble se mettre en 

oƌdƌe de ŵaƌĐhe pouƌ se ƌeĐeŶtƌeƌ suƌ l͛aĐtivitĠ poliĐe 
et que le nouveau directeur général participe 

activement à cette orientation (communication axée sur 

l͛ONCFS pƌeŵieƌ seƌviĐe fƌaŶçais de police de 

l͛eŶviƌoŶŶeŵeŶt, vellĠitĠ de se séparer de certaines 

réserves nationales et de structurer les pôles 

teĐhŶiƋues autouƌ de thĠŵatiƋues seƌvaŶt l͛aĐtivitĠ 
poliĐe…Ϳ.  De même, des bruits de couloir insistants font 

état de discussions menées avec le lobby chasse pour 

Ƌu͛il aĐĐepte de laisseƌ soŶ iŶdĠpeŶdaŶĐe à l͛ONCFS au 
prix de quelques dizaines de millions annuels.  
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Le sujet devƌait ĐeƌtaiŶeŵeŶt s͛ĠĐlaiƌĐiƌ d͛iĐi peu aveĐ la soƌtie imminente du rapport de la mission 

CGEDD/IGF). Ceci étant, le Sne-FSU a, de longue date, pris position en défendant depuis les 

pƌeŵiğƌes ŵissioŶs de pƌĠfiguƌatioŶ Ƌu’uŶe AFB Ŷ’auƌait du seŶs Ƌu’aveĐ l’iŶtĠgƌatioŶ de 
l’ONCFS pouƌ Ƌue l’Agence ait un panel de compétences le plus transversal possible en matière 

de biodiversité.  
 

Le rapport CGEDD/IGF ne traite pas que de répartition de missions de police entre ONCFS et AFB, 

loin de là. Il porte également suƌ les opĠƌateuƌs de l͛eau et de la ďiodiveƌsitĠ et sa lettƌe de ŵissioŶ 
interministérielle est très orientée rationalisation et économies à tous les étages.  

Aussi, le Sne-FSU examinera de près toutes les propositions qui ressortiront de ce travail en les 

comparant avec les documents clefs du syndicat : http://snefsu.org/?-Cahiers-thematiques-du-

SNE-biodiversite-eau-climat-energie-fiscalite- 
 

Nous serons vigilants à ce que toute évolution réponde à une triple exigence :  
 

- mise eŶ plaĐe d͛uŶe fisĐalitĠ eŶviƌoŶŶeŵeŶtale effiĐaĐe et effiĐieŶte Ƌui ĐoŶsolide et 
étende le principe pollueur/payeur – aménageur/payeur – destructeur/payeur. 

 

- optiŵisatioŶ et eǆteŶsioŶ des Đhaŵps d͛iŶteƌveŶtioŶ et des ŵoǇeŶs allouĠs auǆ 
opérateurs. 

 

- respect et valorisation des femmes et des hommes, toutes situations et tous statuts 

confondus Ƌui œuvƌent quotidiennement à la protection de la biodiversité, respect de leurs 

métiers et de leurs savoir-faire. 

 

Quoi Ƌu’il eŶ soit, Ŷous pouvoŶs d’oƌes et dĠjà aŶŶoŶĐeƌ Ƌue l’optioŶ  « 1 » annoncée par le DG 

ONCFS est la pire solution qui pourrait advenir et celle que nous combattrons avec le plus de 

véhémence. C͛est Đelle Ƌui dĠstƌuĐtuƌeƌait de foŶd eŶ Đoŵďle l͛AFB Đoŵŵe l͛ONCFS et feƌait 
perdre aux deux établissements et à leurs agents la légitimité acquise sur le terrain et auprès des 

partenaires depuis longtemps. PoliĐe et teĐhŶiƋue, appui à l’Etat et aux aĐteuƌs, ĐoŶŶaissaŶĐe et 
surveillance sont les plus-values de nos services territoriaux !  
 

Aussi, il Ŷe s͛agit pas de savoiƌ Ƌui est le ŵeilleuƌ aujouƌd͛hui. Chaque agent, dans chaque 

établissement connait son métier et ses missions et les réalise dans les règles de l͛aƌt. UŶ 
rapprochement ne peut se faire que dans le respect mutuel, pour les milieux et la biodiversité, et 

saŶs ĐalĐul Ƌue d͛auĐuŶs ƋualifieƌaieŶt  de ŵaĐhiavĠliƋue. 
 

 

Le Sne-FSU dénonce tout propos anxiogène et destructif. 

Le vrai temps de travail et sans doute de lutte syndicale 

auƌa lieu à l’aval iŵŵĠdiat de la puďliĐatioŶ du ƌappoƌt 
CGEDD/IGF, laissons à ceux qui jouent de nos angoisses, 

les supputations stériles.  

http://snefsu.org/?-Cahiers-thematiques-du-SNE-biodiversite-eau-climat-energie-fiscalite-
http://snefsu.org/?-Cahiers-thematiques-du-SNE-biodiversite-eau-climat-energie-fiscalite-

